

La buena sacudida de Matthew

Por Yasselys Pérez Chaos. Fotos: Otilio Rivero Delgado

Matthew ni nos rozó, por fortuna. Algunas lluvias fueron su saldo para los camagüeyanos. Pero los preparativos aquí fueron una demostración de movilidad trepidante, de compromiso con el pueblo.

Cada acto y decisión del Partido y el Gobierno denotó seguridad, dedicación, sacerdocio. Justo eso se espera siempre de una Revolución que nació "con todos y para el bien de todos".

Todavía hoy, cuando el peligroso organismo tropical ya es noticia fría para Cuba, muchos continúan sus labores con la misma urgencia que supuso Matthew esta semana en buena parte del país. Algunos de esos consagrados, y también de los más cuestionados, son los trabajadores de Servicios Comunales.

VIENTOS HURACANADOS SUPERIORES EN RACHAS DE INTEGRACIÓN

Ever Ávalos Piñeda, director provincial de esa empresa, contó a *Adelante* cómo desde que decretaron la Fase Informativa comenzó la movilización de medios para las tareas de poda y tala de árboles, e higienización de los territorios.

De más de un centenar de equipos, entre grúas, motosierras, camiones autocargables y de volteo, cargadores frontales, tractores, carretas, alzadoras, carros y camas ampirol, dispone Comunales solo para la capital provincial, por ser la de condiciones más desfavorables. Le siguen Nuevitas y Florida.

En el municipio cabecera el cronograma de trabajo se concibió a partir de los 61 planteamientos pendientes desde los dos primeros procesos de rendición de cuenta del delegado a sus electores del actual año; y en segunda instancia para llegarles a los más de 100 criterios recepcionados estos días por las diferentes vías de comunicación.

Desde el martes 4 de octubre y hasta el cierre de estas líneas, cerca de 50 hombres, divididos en tres brigadas de trabajo han acometido 105 podas y 46 talas, números que representan la solución de 22 planteamientos.

No obstante, Ávalos Piñeda subrayó el acompañamiento necesario de la Organización Básica Eléctrica, de Etecsa y la empresa de Servicio Estatal Forestal, fundamentalmente, en las tareas de tala. "En estas acciones se siguen los mecanismos establecidos; los espacios verdes merecen un tratamiento prudente. Tampoco se pierden de vista los intereses económicos, la vitalidad de enclaves arquitectónicos y el ornato de las ciudades", expresó.

Además, otro apoyo importante resultan los alrededor de 100 combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y del Ministerio del Interior, todos muy jóvenes, pero conscientes de la urgencia de dichas actividades.

OLAS DE CONCIENCIA Y APTITUDES

Otro asunto igual de sensible es la higienización. Pedro García Domínguez, subdirector del distrito Cándido González, comentó sobre el trabajo intensivo que realizan alrededor de 120 hombres en el territorio cabecera. "El objetivo principal es dejar la ciudad limpia en el menor tiempo posible; nosotros nos comprometimos a terminar en nuestra zona el fin de semana"; sin embargo, explica que las indis-



plinas de la población les frenan el propósito, pues en ocasiones tienen que ir atrás porque vuelven a sacar escombros y desechos por donde ya han pasado.

En ese punto coincidió Rafael Domínguez Pérez, obrero del grupo de los paleros, quien aconsejó a las personas ganar en disciplina y cultura ambiental. "Si la gente supiera la cantidad de recursos que invierte el país, colaborara más. Nosotros tenemos un compromiso tremendo con la tarea, comenzamos bien temprano y terminamos cuando cae la noche. Hoy mismo hemos trabajado todo el día bajo la llovizna, pero lo hacemos para ver la ciudad linda y limpia", insistió este hombre que seguramente ya perdió la cuenta de la cantidad de kilómetros que camina a diario corrigiendo la labor de las recogedoras mecánicas.

Gricel Hernández Rivero y Vilma Balart Figueiras, vecinas de la calle Barreto, entre San Ramón y calle B, agradecieron la calidad del trabajo de Comunales en su barrio. "Aprovechamos y lo sacamos todo, imagine, tenemos ahora que cuidar la limpieza, lo dejaron todo impecable".

Hasta la fecha en toda la provincia se han retirado más de 25 300 metros cúbicos de residuos sólidos de zonas residenciales. "En momentos como este de ahorro de los portadores energéticos, no se escatiman recursos. Es vital la cooperación de todos los camagüeyanos para evitar la proliferación de microvertebrados, y con ellos la propagación de vectores y la transmisión de enfermedades", razonó Ávalos Piñeda.

Hasta el lunes durará la movilización actual; y en lo adelante el saneamiento, y la poda y la tala continuarán con la frecuencia programada en los reparos y consejos populares (diario, días alternos o dos veces por semana), según las condiciones higiénico-ambientales de cada enclave, con los medios de la empresa.

La moraleja es sencilla: toca a la gente velar por su salud y su entorno; y a Comunales, no esperar a que amenace otro Matthew para correr y cumplir su responsabilidad. Toca a todos más vigilia y menos tropiezos.



Presencia de Zika y dengue obliga a extremar medidas sanitarias

Por estos días circulan en la provincia los virus del Zika y del dengue. Del primero se registran pacientes en las áreas de Salud Norte, Finlay, Julio Antonio Mella y Rodolfo Ramírez Esquivel; y en el segundo, hay casos confirmados esporádicos en las de las policlínicas Norte, Finlay, José Martí (Centro) y Este, todos del municipio cabecera.

Hasta la fecha no son reportados enfermos graves, pero hay que estar alertas, porque la situación higiénico-epidemiológica se complica debido a las lluvias, sumadas al elevado nivel de infestación del mosquito *Aedes aegypti*, que supera en poco más de ocho veces el porcentaje permisible para evitar la transmisión de estas y otras enfermedades.

El doctor Ernesto Pillado Fernández, director del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología (CPHEM) de Camagüey, dio a conocer que no hay personas con Guillain-Barré provocado por Zika, ni embarazadas con este virus; sin embargo, si alguna transita el primer o segundo trimestre de gestación y permanece en las cercanías de quien lo padezca, es hospitalizada; mientras, si está en el tercer trimestre de ese estado, el ingreso es domiciliario, siempre bajo mosquitero.

Entre los afectados por el virus del Zika detectados los hay autóctonos y también contagiados en Santiago de Cuba y otras naciones como Ecuador, Venezuela y Trinidad y Tobago.

Debe tenerse en cuenta que dicha dolencia se presenta en la mayoría de quienes la experimentan, sin fiebre, con rash fino que comienza en la cabeza, pasa al tronco y a las extremidades, además de conjuntivitis. El cuadro clínico del dengue aparece con fiebre, dolores osteoarticulares y musculares que afectan a uno o varios músculos del cuerpo, erupción, vómitos, dolor abdominal y diarreas.

Ante cualquiera de tales síntomas u otros, lo adecuado es asistir al médico, único facultado para diferenciar los padecimientos, viabilizar los exámenes de confirmación, ofrecer el diagnóstico y aplicar el tratamiento oportuno.

El cuidado ahora está dado en extremar el autofocal, responsabilidad en cada una de las viviendas y centros laborales, mantener el focal y adulticida (fumigación) con calidad y una mayor exigencia sanitaria por parte de los trabajadores de la Campaña Antivectorial, así como la extradomiciliaria, a cargo de camiones adaptados al efecto.

No puede descuidarse la vigilancia de los alimentos desde su elaboración, transporte y almacenamiento; el agua hay que clorarla, para lo cual las farmacias mantienen el hipoclorito de sodio al 1 %, todo esto aparejado con la inspección sanitaria estatal y la de los supervisores del sector de la Salud.

Si la infestación del insecto disminuye, lo hará el número de enfermos, pues no habrá agente para transmitir las enfermedades de la persona enferma a la sana. Esa cadena debe cortarse, y el eslabón vital a eliminar es el mosquito del género *Aedes*.

Tampoco debemos olvidar que expertos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) aseguran que se ha encontrado el virus en la sangre, la orina, el líquido amniótico, el semen, la saliva y el líquido que baña el encéfalo y la médula espinal.

• Olga Lilia Vilató de Varona